



Azmoos, im Sommer 2017

Geschätzte Knappen und Führer  
Werte Mitglieder unserer Austauschvereine

### Highlights im Bergwerk

Das *Projekt Gonzen 2015 zur Attraktivitätssteigerung + Weiterentwicklung* steht kurz vor dem Abschluss. Schon im Eingangsbereich beginnen die Veränderungen mit den Bergwerkern, die den Besucher durch die Eingangstüre begleiten. Auf der andern Seite die Lokomotive mit dem Erzzug auf der Bunkerbrücke Naus. Der Blick richtet sich sofort auf Mineur und Handlanger zwischen dem ‚Grubengebäude‘ und den drei neuen Vitrinen an der Wand. Nischenbeleuchtung und Kioskvitrine samt Prospektablage vermitteln neue Eindrücke. Die Vitrinen an der Wand sind in einer ersten Belegung mit dem Verein Pro Gonzenbergwerk, Verhüttung in Flums sowie einer Gonzen-Nahaufnahme ausgestattet. Es sind darin Wechselausstellungen möglich. Das Foyer eignet sich sowohl für den Führungsbetrieb zur Begrüssung der Besucher, als auch für das Restaurant zur Ausschenkung von Apéro in gediegener Atmosphäre.

Das Museum im hinteren Teil der Restaurant-Kaverne erscheint im neuen Gewand. Mit den kleineren Vitrinen wurde die Ausstellung thematisch auf Werkzeuge, Geleucht, Sicherheit, Sprengen und Mineralien aus dem Gonzen beschränkt. Die Informationstafeln über Geschichte, Mensch & Arbeit, Aufbereitung & Versand, Geologie sowie Gyro-Lok hängen wie bisher zwischen den Vitrinen am umlaufenden Stahlband. Die Stollenbrust stellt ein Bergwerk-Team an der Arbeit dar, mit Vorarbeiter, Mineur und Handlanger, welche zusammen mit den Installationen für Bewetterung, Pressluft und Wasser sowie die Lore auf dem Gleis den Blickfang für Anlässe im Museumsteil bilden. Die Abgrenzung zum Besucherraum ist durch eine Glasbrüstung gewährleistet. Die Beleuchtung der Museumsanlagen basiert auf LED-Technologie und ist über Bewegungsmelder programmiert.

Ein Besuch des Bergbaumuseums lohnt sich in jedem Fall. Besonders augenfällig ist nun der neu gestaltete Zugang in ein Bergwerk. Und natürlich lohnt sich auch ein Besuch im Restaurant Bergwerk.

Während der Realisierung wurde eine weitere separate Projekt-Idee zur Attraktivitätssteigerung entwickelt. Im hinteren Sprengstoffmagazin ist eine Vinothek ‚Stein + Wein‘ im Entstehen. In diesem Rahmen sollen neu spezielle Führungen mit Weindegustation angeboten werden. Allerdings ist die Idee noch so jung, dass Ausbildung, Ablauf und weitere Details noch studiert und zu Papier gebracht werden müssen.

Im Weiteren wird die Zusammenarbeit mit Event-Agenturen als gute Möglichkeit angesehen, um zusätzliche Besucher zu gewinnen. Die bisherigen Erfahrungen sind gut. In diesem Sinne wurden bereits mehrere Höhlen-Raclette auf Galerie 2 AM erfolgreich durchgeführt. Allerdings ist der Aufwand für solche Zusatz-Angebote nicht zu unterschätzen.

### **Knappenschiessen**

Das traditionelle Knappenschiessen wird am 23./24. Juni, 30. Juni und 2. Juli durchgeführt. Wer teilnimmt, melde sich bitte als Mitglied des Knappenvereins an.

### **525 Jahre St. Magnus-Bruderschaft**

Am 10. September 2017 finden ein Festgottesdienst mit Bischof Markus Büchel und die Weihe der neuen Standarte der Magnusbruderschaft statt. Im Anschluss an den Festgottesdienst wird für das gemeinsame Mittagessen ab 12.15 Uhr Servicepersonal gesucht. Angefragt werden die Führer des Bergwerks sowie die Knappen. Wer Interesse hat, melde sich bitte an. Die Knappen tragen das schwarze T-Shirt, die Führer die blaue Arbeitskleidung.

Die Magnusbruderschaft wurde insbesondere durch die „Ertzgraber“ gegründet. Über den hl. Magnus und die Erzader-Legende und den Patron als 15. Nothelfer der Erzknappen ist in der Jubiläumsbeilage zum Sarganserländer 1992 mehr zu lesen. Es sei an die schwierige und gefährliche Arbeit der Bergwerksleute erinnert. Die Bruderschaft kann in diesem Sinne auch als eine Art soziale Berufsvereinigung gesehen werden.

Der Vorstand möchte die Jubiläumsfeier in Form einer Mitarbeit durch Führer und Knappen unterstützen und ist auch bestrebt, den Wein für das Jubiläumssessen mitzufinanzieren. So ist die Jubiläumsfeier eine Art Ersatz für den jährlichen Ausflug der Knappen.

### **Nächste Termine**

<b>Tag des offenen Tors</b>	13. August 2017
<b>525 Jahre St. Magnus Bruderschaft</b>	10. September 2017
<b>Hauptversammlung</b>	17. November 2017

Herzlichst Euer Vorstand



Knappenvereinigung  
Gonzenbergwerk  
c/o Verein pro Gonzenbergwerk  
Sekretariat  
St. Gallerstrasse 72  
7320 Sargans

Mail: [info@bergwerk-gonzen.ch](mailto:info@bergwerk-gonzen.ch)  
Fax: 081 723 04 92

### **Anmeldeformular für Anlässe**

Name und Vorname .....

Adresse: .....

Ort: .....

Mailadresse: .....

Tel. P / G .....

**Ich melde mich für folgende Anlässe an:**

***O Ich bin bereit, an der 525-Jahr-Feier der Magnusbruderschaft vom 10.9.2017 im Service mitzuhelfen***

***O Ich nehme an der HV vom 17.11.2017 teil.***

***Tag des offenen Tors: siehe separates Anmeldeformular auf der Rückseite***

***Anregungen aller Art:***